

OPINIÓN

Aterrizar, conversar y despegar

Con prejuicios volé al Congreso Futuro en Atacama; aterricé en una hora en el valle de Copiapó, por donde ingresaron Diego de Almagro y Pedro de Valdivia, 4,5 siglos ha.

Fantasmas recorren el área. Sudor, ingenio, tipos malos, conflictos, santos, Chañarillo, metalurgia. Y vides, licores. Indígenas, hispanos, gringos, migrantes. La Iglesia, el Partido radical. Las guerras, el Blanco Encalada hundido. Cielos puros. Dos aluviones sobre cultivos, casas y vidas: el 2015 y el 2017. El 2022, terremoto. Los 33 mineros...

Congreso Futuro incluyó ferias de emprendedores, organizadas por Sercotec. Conversé con productores de licor, de aceite de oliva. Con agricultores hidropónicos. Con Jorge Silva y sus velones de colores sutiles: capas de arena que reflejan las mantas geológicas del desierto.

Mis prejuicios sobre Atacama

se evaporaban.

El gobernador regional Miguel Vargas me explicó cómo logran unirse transversalmente para dar zancadas.

El rector de la Universidad de Atacama, Forlín Aguilera, (47) me pareció tan joven, con arietos. Hasta que lo escuché lucir un aporte de 5 mil millones de dólares en 10 años para el desarrollo académico; y también invitar a un pregrado en ciencias, con especialidades en astronomía, paleontología o medio ambiente. Y cuando desarrolló el tema de la descentralización.

O lo vi interactuar con ejecutivos de las empresas mineras, con el equipo de CIAHN, Corporación para la investigación y avance de la paleontología e historia natural de Atacama (www.ciahn.cl), concentrado en aprovechar los tesoros fósiles y geológicos de Atacama para contar la intensa historia del planeta.

¿Dónde están los tesoros de la región? Muchos, enterrados, o, en superficie, meteoritos que hacen del desierto chileno y la Antártida los mayores sitios de aterrizaje de lo extraterrestre.

Algunas piezas, en unos días, aparecerán iluminadas por focos, con pantallas informativas interactivas, en uno de los más bellos museos de Chile, el Regional de Atacama.

Lo inaugurará el Presidente Boric en Copiapó; lo visité mientras el personal montaba las muestras en altas salas. Vi astros, fósiles, saurios de 6 o más metros, la obra atacameña. (Esta joya debe seducir a los ministros de Hacienda por siempre).

El orador Dr. Luis Chiappe, director del Museo de historia natural en Los Ángeles, EE.UU., reconoció el sitio de fósiles en Bahía Inglesa: alberga una riquísima muestra de millones de años.

Lo administra un equipo del CIAHN. Nos guió Maurice



NICOLÁS LUCE

Guicharrouse, nortino, quien me transmitió lo especializado que es distinguir fósiles insinuados en las tierras ocre. Y cuán numerosos son aquí, rescatados, en parte, por la energía del director ejecutivo del CIAHN, Pablo Quilodrán.

Cerró el Congreso Futuro una entretenida entrevista a Pedro León Gallo, resurrecto por inteligencia artificial, interrogado por el gobernador Vargas.

Agradecí tanto esas conversaciones abiertas en Vallenar, en Copiapó, en Caldera. Comunidades vivas, con llagas y flores en su historia, aspirando a más.

Borraron mis prejuicios sobre Atacama. Volveré.